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□本报记者 焦曙光

近日，苏州市政府出台规定，明
确要求新建普通商品住房应实施全
装修，引发了很多人的关注。大家
都十分好奇，什么是全装修房？为
什么要大力推广全装修房？全装修
房与精装修房有差别吗？平顶山什
么时候才会有这样的房子呢？针对
市民关心的问题，记者进行了走访。

河南规定，2020年基本
告别毛坯房

“这是未来商品房的发展趋势，
将来大家买到的房子不是半成品的
毛坯房，而是全装修的成品住宅，大
大减少二次装修的污染和浪费。”8
月8日，市住建局科技科相关负责
人告诉记者，我省早在2013年下发
的《河南省绿色建筑行动实施方案》
中已经提出，要积极推行住宅全装
修，鼓励新建住宅一次装修到位或
菜单式装修，所有功能空间的固定
面全部铺装或粉刷完成，厨房和卫
生间的基本设备全部安装完成。鼓
励土建、装修设计施工一体化，在主
体结构设计阶段统筹完成室内装修
设计。

据介绍，根据今年3月河南省
住建厅颁布实施的《河南省成品住
宅设计标准》中对成品住宅的定义，
成品住宅也可以叫“全装修房”，是
按照一体化实施，完成套内所有功
能空间的固定面铺装或涂饰、管线
及终端安装、门窗、厨房和卫生间等
基本设施配备，已具备使用功能的
新建住宅。

据了解，它最大的特点是要求
“建筑、装修一体化设计”，建筑设计
与室内装修设计同时设计、统一出
图，建筑和室内装修专业协调结构、
给排水、暖通、燃气、电气、智能化等
各个专业，细化建筑物的使用功能，
完成从建筑整体到建筑局部（室内）
的设计。主要可以解决毛坯+装修
带来的一系列设计问题，对建筑结
构、设备管线综合、装修起到统一协

调，为住宅建筑的标准化奠定基础。
“它与过去那种先盖房，再装修

的概念是不同的。”市住建局科技科
相关负责人介绍说，这是大力推广
绿色建筑其中的一部分，我省一直
在推进它的全面普及化。简单地
说，房子买了后，地板、墙面及水电
都已经铺设安装到位，基本可以入
住了。

据介绍，2015年12月8日，河南
省住建厅《关于加快发展成品住宅
的通知》（豫建〔2016〕190 号）明确
我省成品住宅发展目标，即：“到
2020年，新开工全装修成品住宅占
新建住宅面积比例，省辖市及城乡
一体化示范区争取达到80%，郑州
航空港综合实验区争取全覆盖，县
城（市）要达到60%以上”。

2016年6月5日，《中共河南省
委河南省人民政府关于加强城市规
划建设管理工作的意见》（豫 发

〔2016〕17 号）重申成品住宅的建设
目标，即：“加快发展成品住宅，提高
住房品质，到2020年全省新建商品
住宅基本实现无毛坯房。郑州航空
港经济综合实验区、郑东新区从
2016年起，新开工商品住宅全部执
行成品房标准”。

为什么要大力推广全
装修房？

每个买过房的人，几乎没有不
为装修而生气上火的。装修的整个
过程极其痛苦，而且引发的投诉也
特别多。

市民李先生买的房子4月份就
交房了，但在选择家装公司时他足
足耗了两个多月时间还没确定下
来。“我都快崩溃了，第一个公司造
价15万元，还要砸两面墙；另一个公
司说，一些排烟道需要重新改造，水
电改造费也很高，我又不专业，难以
比较哪个更好。”李先生说，他最担
心的是掏了高价还难以确保质量。

毛坯房带来的装修问题远不止
这些。装修扰民、装修垃圾及乱砸乱
装危及楼体安全等问题都十分严

重。装修是一个耗费大量精力、财力
的事情，业主个人装修房从设计到采
购、施工完成，少则一个月，多则三个
月，一场装修下来身心俱疲。记者在
采访中了解到，住宅装修平均一户产
生两吨多的建筑垃圾，某个小区因垃
圾未能及时清理，交房不到两个月，
装修垃圾便已经堆满了整个地下车
库，令人触目惊心。

“其实早在上世纪90年代，我
市商品房市场试行过几年简装房，
简单的水泥地面，刷白墙，卫生间贴
瓷片，普通的木门……”华诚荣邦地
产开发公司副总经理、总工程师苏
宏伟告诉记者，这种简装房十分粗
糙，与现在提倡的建设装修一体化
的全装修不是一个概念，当时它并
不受欢迎，人们还是会砸了重新装
修。后来，随着人们生活水平的提
高，人们对居室装修装饰的要求渐
高，从上世纪90年代末起，开发商
都以毛坯房交付业主，方便业主随
后装修。但是，现在毛坯房的弊端
也日益暴露出来，装修产生垃圾，拆
墙过程中造成粉尘污染和噪声污
染，更可怕的是野蛮装修破坏主体
结构等问题。

他认为，与传统设计与建造方
式相比，由于是统一批量施工，全装
修房的成本会明显降低，污染和浪
费大大减少，更符合健康、安全和环
保的要求，是推行绿色建筑的重要
部分。早在半个世纪前，国外就已
开始推行商品住宅全装修模式，目
前已发展到较为成熟的阶段。

苏宏伟介绍说，他们即将开发
的荣邦花园二期，将开始尝试全装
修住宅建设，计划达到 50%以上。
在建造阶段，他们就会把装修设计
融入施工图中，还推出多种风格样
式的装修风格供业主选择，业主收
房时，只需配置自己喜欢的家具就
可以了。“这是我们准备进行的探
索，在建筑施工阶段，装修队伍可能
就要提前进场了”。

采访中，大多数年轻人听说全
装修房，是非常欢迎的。他们大多

数人工作繁忙，没有时间去盯着装
修房子，所以这样也大大减轻了他
们的压力。不过专业人士称，全装
修房不是精装修，“全装修”是指墙
面与地面已完成粉刷，厨卫基本具
备使用功能；“精装修”则是指装修
的档次及规格，这从交房标准上看
是有差异的。据了解，收到全装修
房后，业主只需要软装上做做文章，
体现风格差异化。

全装修房与装配式建
筑将成为未来商品房发展
方向

记者注意到，苏州在推出全装
修房这一新政时，是与推广装配式
建筑密不可分的。装配式建筑和全
装修房是一回事吗？市建委科技科
有关负责人说，装配式建筑、全装修
房都是将来要大务提倡和推广的绿
色建筑形式。装配式建筑是从施工
工艺、建筑方式上不同于传统建筑
的一种新型绿色建筑；全装修房、成
品住宅是从交房标准上来确认的绿
色建筑。它们之间并不矛盾，未来
趋势是两者将融为一体，即实现大
多数商品房建设采用装配式建筑，
建好的房子实现全装修，更加全面
彻底地实现建筑的绿色环保目标。

据介绍，目前市场上的主流是
现浇建筑，即把建筑材料运到工地
之后，对模板进行现浇。装配式建
筑是指把一部分原来通过现浇成型
的构配件，比如梁、柱、板，拿到工厂
去生产，生产之后再运到工地来组
装，把它的节点做好，然后采用一部
分的现场浇筑将这两部分结合起
来，形成一个完整的建筑，“以后的
建筑工地，就像是搭积木一样，看不
到粉尘，看不到现场搅拌，甚至整个
楼梯都是在工厂做好的，一个屋子
四面墙都是做好成型的，到现场组
装即可。”市住建局科技科有关负责
人高兴地告诉记者，它的主要优势
是大大降低污染，从施工周期上有
些项目可以缩短工期1/3，总体上材
料、水泥、水、木材消耗等方面都能

够明显节约。据介绍，我市也将推
出相关的政策，大力推广这种建筑
方式。目前我市已有一个装配式绿
色建筑产业园——宝钢·华中装配
式绿色建筑产业园，位于新城区产
业集聚区内。还陆续有一些相关企
业将进驻我市。

“目前国内全装修房才刚刚进
入起步阶段，全面普及全装修房也
需要较长一段时间。”市土木建筑学
会刘雷博士说，告别毛坯房，让全装
修房更快更广地进入寻常百姓的生
活，一方面，需要加大宣传力度，改
变人们的习惯和观念，让绿色建筑
理念逐步深入人心；另一方面，政府
可以采取更多激励措施引导人们的
消费选择。开发商也可以提供不同
风格的装修设计，让购房者在签订
购房合同时选择，以满足业主的不
同喜好和需求。

据业内人士分析，成品住宅及
装配式建筑，将是未来商品房的发
展方向，它是一个涉及全产业链的
系统工程，参与者不仅包括房地产
企业，也包括房屋建造的上下游产
业。随着全装修房越来越多出现，
可能会对整个家装行业产生颠覆性
影响，它们将从买房的下游企业进
入到建设环节中。另外，值得一提
的是，对于开发商而言，将来对他们
的专业性和实力要求则会更高，他
们要承担房屋建筑质量和装修质量
的双重责任；部分不具备装修能力
的中小型房企可能需与其他公司合
作才能实现，也会出现一批房企因
此被淘汰的现象。

在采访中，不少人提到全装修
的成品住宅是否拉高房价？一些房
地产开发企业相关负责人表示，开
发商根据自己实力和项目定位不
同，建造的成品房的品质也会不
同。因为它采用的集成化模式，一
体化设计、集中采购、集中施工，会
极大地节约成本，并不一定会因此
推高房价，而且随着全社会的普及，
当全装修成为商品的标配后，它并
不成为涨价的主因。

减少二次装修污染 普及绿色环保建筑

商品房全装修房时代将来临
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